

HISTOIRE UNIVERSELLE
DE
L'ÉGLISE CATHOLIQUE

LIVRE SOIXANTE-NEUVIÈME.

DE LA MORT DE SAINT BERNARD, 1153, A LA MORT DU PAPE
ALEXANDRE III, 1181.

**L'Église de Dieu, en maintenant sa liberté et son indépendance
contre les hommes qui mettent la force au-dessus de la vérité
et de la justice, maintient la liberté et l'indépendance de
tous les peuples chrétiens.**

§ I^{er}.

PONTIFICATS D'ANASTASE IV ET D'ADRIEN IV.

Depuis deux ou trois siècles, bien des savants reprochent aux siècles du moyen âge, notamment au douzième, une faute, énorme, et qui, suivant eux, a été la source funeste de maux incalculables : c'est la *scolastique*. Depuis deux ou trois siècles, ce mot seul apparaît comme un hideux fantôme ; certains savants, en particulier, lui en veulent beaucoup. Pour plusieurs, méthode *scolastique*, philosophie *scolastique*, est synonyme de méthode absurde, philosophie ridicule. Si, pendant bien des siècles, on n'a point fait de progrès dans les sciences, c'est la *scolastique* qui en est coupable. Voyons si la chose est aussi criminelle qu'on le suppose :

Les vocabulaires nous apprennent que *scolastique* vient du latin *schola*, en français *école*, et que méthode *scolastique* veut dire mé-